
День народной воли и День 
защитника Отечества в Се-
вастополе отметили шестви-
ем самообороны, уроками 
мужества, возложением цве-

тов, концертом и салютом.

Для жителей Севастопо-
ля 23 февраля имеет двой-
ное значение. Это не только 
День защитника Отечест-
ва, но и годовщина митинга 
народной воли, который оз-
наменовал начало воссоеди-
нения России и Крыма. Тог-
да на площадь Нахимова, в 
знак протеста в связи с го-
сударственным переворо-
том, вышли тысячи горожан. 
Они защитили родной город 
и вместе с крымчанами вы-
разили твердую волю быть с 

Россией.
23 февраля с утра празд-

ничного настроения севасто-
польцам добавили военные 
моряки. Боевые корабли, 
стоящие у Минной стенки, с 
10 часов утра могли посетить 
все желающие жители и гос-
ти города.

Наибольший интерес по-
сетителей к себе привлёк 
малый ракетный корабль 
на воздушной подушке «Са-
мум». И не без причин — в 
практике мирового кораблес-
троения он является круп-
нейшим в своём подклассе 
быстроходным боевым кораб-
лём. «Самум» использует гид-
родинамическую платформу 
— катамаран с аэростатичес-
кой воздушной подушкой.

 «В основном сейчас наш 
корабль укомплектован во-
еннослужащими по конт-
ракту. 80% этих военнослу-
жащих по контракту имеют 
высшее техническое обра-
зование. Они грамотно экс-
плуатируют матчасть, про-
водят ремонт. Очень вырос 
профессиональный уровень 
специалистов», — рассказал 
инженер боевой части ра-
диотехнической связи мало-
го ракетного корабля Дмит-
рий Подлевский.

Морские границы защи-
щают не только военнослу-
жащие по контракту, но и 
призывники — в Севастопо-
ле всё больше военных моря-
ков остаются на продлённую 
срочную службу. Они уверя-
ют: причин волноваться о бе-
зопасности Родины нет.

В это же время отряды 
самообороны, казаки, акти-
висты движения «Наш Се-
вастополь», байкеры в честь 
третьей годовщины Дня на-
родной воли прошли маршем 
от памятника Екатерине 
Второй к Мемориалу герои-
ческих защитников Севас-
тополя 1941-1942 годов на 
площади Нахимова, где воз-
ложили венки и цветы к Веч-
ному огню. В ходе короткого 
митинга участники вспомни-

ли события Русской весны.
«Сегодня здесь, в сердце 

нашего города — на площа-
ди имени Павла Степанови-
ча Нахимова, мы собрались 
для того, чтобы посмотреть 
друг другу в глаза и сказать: 
мы сделали правильный вы-
бор три года назад! Да, было 
тяжело, но мы пошли напе-
рекор судьбе, наперекор тем, 
кто нам мешал», — сказал в 
своей речи бывший замгу-
бернатора Евгений Дубовик.

В середине дня на пло-
щади Нахимова собрались 
тысячи людей. Сначала ру-
ководство города, предста-
вители Черноморского фло-
та Российской Федерации 
возложили венки и цветы к 
Мемориальной стене в честь 
героической обороны Севас-
тополя, а сразу после этого 
состоялся короткий митинг и 
концерт в честь Дня защит-
ника Отечества и третьей го-
довщины Русской весны.

Горожан поприветство-
вали главы исполнительной 
и законодательной власти, 
а также начальник штаба 
Черноморского флота Вик-
тор Лиина и главный феде-
ральный инспектор по горо-
ду Севастополю Владимир 
Надытко.
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Уважаемые севастопольцы! 
Дорогие друзья!
Поздравляю Вас с Днем Народной 

воли и с Днем защитника Отечества.
23 февраля 2014 года стал для Се-

вастополя поистине судьбоносным 
днём. Тысячи его жителей единым 
фронтом выступили против государс-
твенного переворота, дали решитель-
ный отпор радикальным, национа-
листическим силам, которые своими 
агрессивными действиями попыта-
лись запугать всех, кто противостоял 
самоуправству и беззаконию. Севас-
топольцы проявили стойкость и му-
жество, защитили родной город, вмес-
те с крымчанами выразили твёрдую 
волю — быть с Россией. В это время 
непростых испытаний народ нашей 
страны сердцем был с вами.

Легендарный, овеянный ратной 
славой Севастополь по праву гордит-
ся своей героической историей, заме-
чательными патриотическими, куль-
турными, духовными традициями. И 
нам многое предстоит сделать для его 
уверенного, благополучного будуще-
го: развивать экономику и городскую 
инфраструктуру, здравоохранение и 
образование, создавать современные 
рабочие места.

Убеждён, вместе мы решим эти 
важные, масштабные задачи.

Желаю вам успехов и всего само-
го доброго.

В.Путин

Отчизне своей, 
России — верны!Фо
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Номера вызова 
экстренных
оперативных служб
Служба спасения  101
Полиция    102
Скорая помощь   103
Севастопольгаз   104
Горячая линия  
«Ребенок в опасности» 
Следственный комитет РФ
     + 7 (978) 936-80-51
Дежурный ФСБ   54-37-78
Единая дежурно-диспетчерская служ-
ба Севастополя 15-63, 54-32-38 (круг-
лосуточно), с моб. + 7 (8692) 54-32-38 
(стоимость согласно тарифам Вашего 
оператора)

Жителям Города-
Героя Севастополя
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НОВЫЕ ВЕСТИ, 28 февраля 2017 годаСобытия

Министр здравоохранения России 
Вероника Скворцова отметила 
положительную динамику раз-
вития здравоохранения Севасто-
поля. Совместно с главой города 

Дмитрием Овсянниковым она ознакомилась 
с работой севастопольского регионального со-
судистого центра. Министр высоко оценила 
работу учреждения и вручила его руководству 
лицензию на осуществление медицинской де-
ятельности.

«Уровень поддержки медицины 
Севастополя федеральным центром 
— беспрецедентный. Приобретенное 
за счет федеральных средств обору-
дование позволяет проводить слож-
нейшие операции и спасать десятки 
жизней ежегодно. Но мы не хотим 
останавливаться на достигнутом и 
намерены расширять перечень ока-

зываемых здесь видов высокотех-
нологичной медицинской помощи. 
Для этого правительство Севастопо-
ля планирует дооснастить центр», — 
отметил Дмитрий Овсянников.

На закупку дополнительного обо-
рудования, по решению главы Се-
вастополя, в городском бюджете пре-
дусмотрены средства в размере 50 
миллионов рублей.

«В Севастополе снизились по-
казатели смертности, прежде всего 
от сосудистых патологий. Произош-
ло это благодаря тому, что в рамках 
программы модернизации здравоох-
ранения во втором полугодии 2016 
года завершено создание сосудистого 
центра, появился современный анги-
ограф, который позволяет проводить 
высокотехнологичные операции», — 
сообщила Вероника Скворцова.

По словам министра, центр уже ус-
пел принять более тысячи пациентов, а 
показатели летальности среди больных, 
поступивших с инсультами и инфаркта-
ми, снижены более чем на треть.

«Благодаря созданию полной тех-
нологической цепочки оказания по-
мощи пациенты лучше восстанав-
ливаются. Прекрасно построено 
приемное отделение: в течение 15 
минут специалисты получают ре-
зультаты экстренных лабораторных 
анализов, делают компьютерную то-
мографию во всех современных ре-
жимах. Подготовлена отличная ко-
манда специалистов, которые тесно 
взаимодействуют с лучшими феде-
ральными центрами России», — до-
бавила министр.

В ходе осмотра центра главе рос-
сийского Минздрава была представ-
лена организация работы отделений 
интенсивной терапии, реабилитации 
и операционных блоков.

«С Дмитрием Владимировичем 
мы обсудили дополнительные меры, 
которые помогут повысить слож-
ность операций, проводимых здесь. 
Развитие центра я оцениваю как по-
зитивное. Уверена, что по всем пока-
зателям мы достигнем уровня миро-
вых стандартов. Цели амбициозные, 
но с такой профессиональной коман-
дой и современным оборудованием 
— достижимые», — уточнила Веро-
ника Скворцова.

Министр подчеркнула, что в буду-
щем сосудистый центр должен стать 
единым координатором всех сосудис-
тых подразделений региона.

Инфоцентр 
Правительства Севастополя

Окончание. Начало на стр.1
«Три года назад Се-

вастополь четко и ясно 
заявил о своей решимос-
ти вернуться в родной 
дом. Его возвращение в 
состав Российской Феде-
рации было поддержа-
но всем российским наро-
дом и лично президентом 
Владимиром Владимиро-
вичем Путиным. И для 
меня большая честь — за-
читать сегодня поздрав-
ление, которое Владимир 
Владимирович адресовал 
жителям города-героя Се-
вастополя. Три года назад 
я, как и вся страна, был 
душой с Севастополем. И 
сегодня я душой желаю 
ему процветания. Многое 
предстоит сделать, но мы 
справимся», — сказал, об-
ращаясь к собравшимся 
на площади, врио губер-
натора Дмитрий Овсян-
ников.

«С многотысячного 
митинга, состоявшего-
ся здесь 23 февраля 2014 
года, начались события, 
которые сегодня назы-
ваются Русской весной. 
Здесь начался отсчет тех 
24 дней, которые потрясли 
мир. Тогда мы собрались 
здесь, в сердце Севастопо-
ля. Мы не могли выбрать 
другое место, потому что 
именно здесь Севастополь 

встречал своих защитни-
ков и освободителей. И 
наши сердца в тот день 
бились вместе с сердцем 
Севастополя, а за нашими 
спинами стояли наши ад-
миралы и наши герои. И 
севастопольцы проявили 
в XXI веке те же качества, 
что и защитники города 
былых поколений — уди-
вительную волю к победе, 
мужество, стойкость и ге-
роизм. А главное, что по-
могло нам победить, — 
это наше единение. Пока 
мы едины, мы непобеди-
мы. И сегодня мы пони-

маем, что единство нужно 
Севастополю, как воздух. 
Хочу пожелать вам здоро-
вья, благополучия, тепла 
в ваших семьях и насто-
ящего единства в вашей 
созидательной работе на 
благо города-героя Севас-
тополя и нашей великой 
Родины — России», — об-
ратилась к горожанам 
председатель Законода-
тельного собрания Севас-
тополя Екатерина Алта-
баева. 

«Ваш порыв, который 
поддержали крымчане и 
вся Россия, и патриоти-

ческий подъем, равного 
которому не было со вре-
мен Великой Отечествен-
ной войны, позволили вы-
полнить главную задачу 
— Севастополь вернулся 
в родную гавань», — отме-
тил Владимир Надытко, 
поздравляя севастополь-
цев от имени полпреда 
Президента в Южном фе-
деральном округе. 

Митинг сменился вы-
ступлением духовых ор-
кестров. Вечером севасто-
польцев и гостей города 
ждал праздничный салют.

Ольга КОЛЬЦОВА

Центр медицинской 
профилактики появится 
в Севастополе для 
популяризации здорового 
образа жизни

Правительство Севастополя создало госбюджет-
ное учреждение «Центр медицинской профилакти-
ки». Соответствующее решение было принято на за-
седании правительства.

«Его образование обусловлено необходимостью со-
здания регионального центра медицинской профилактики 
для координации медицинских мероприятий по формиро-
ванию здорового образа жизни в Севастополе по первич-
ной профилактической работе», — пояснил замдиректо-
ра департамента здравоохранения Вячеслав Камардин.

По его словам, основными задачами центра являют-
ся координация организации проведения медицинских ме-
роприятий по популяризации здорового образа жизни, ги-
гиенического обучения и воспитания населения. «Центр 
предполагается финансировать за счет бюджета города 
в рамках территориальной программы госгарантий ока-
зания бесплатной медицинской помощи в объеме 2,8 млн 
рублей», — пояснил Камардин.

Вице-губернатор Юрий Кривов пояснил, что Центр 
медицинской профилактики — это обязательный элемент 
в номенклатуре медицинских организаций во всех субъ-
ектах РФ. Штат центра — 7 человек.

Отчизне своей, 
России — верны!

Министр здравоохранения России Вероника Скворцова 
вручила лицензию «Городской больнице №1»

23 февраля исполнилось 99 лет со дня трагической 
гибели национального лидера крымскотатарского наро-
да Номана Челебиджихана.Номан Челебиджихан — ве-
ликий и уважаемый сын крымскотатарского народа. Его 
имя навсегда вписано в историю Крыма: национальный 
поэт, мастер слова, человек незаурядного таланта и ор-
ганизаторских способностей, он был не только деяте-
лем культуры и известным писателем, но и автором на-
ционального гимна крымскотатарского народа.

Номан Ибраим оглы Челебиджихан известен как органи-
затор и руководитель 1-го курултая — национального парла-
мента крымских татар, муфтий мусульман Польши, Белорус-
сии, Литвы и Крыма.

Родился Н. Челебиджихан в 1885 году в семье местно-
го землевладельца, начальное образование получил в де-
ревенской школе. Уже во время учебы в университете поэт 
сплачивает вокруг себя студенческую молодежь. Они пишут 
и издают стихи, рассказы, исторические статьи, создают 
патриотическое общество «Ватан» («Родина»). «Наша зада-
ча, — говорил Н. Челебиджихан, обращаясь к сверстникам, 
— забота о своей земле. Народы Крыма представляют собой 
прекрасный букет, и для каждого необходимы равные права 
и условия, ибо нам идти рука об руку».

Выступая на открытии Национального музея в Бахчиса-
рае, Номан Челебиджихан объяснил свое видение будущего 
Крыма так: «В Крыму дружно живут различные националь-
ности, подобно различным цветам и розам в одном цветнике. 
Мы хотим из этих различных цветов составить букет и поста-
вить его перед европейскими державами и требовать от них 
гарантий нейтральности и неприкосновенности к крымскому 
букету и самому Крыму. Мы будем работать совместно на 
процветание Крыма. Мы призываем к этой работе все наци-
ональности без различия, все расы. Крым должен стать ней-
тральной и антиимпериалистической страной и образцовым, 
примерным государством».

В марте 1917 года он был избран первым муфтием (главой) 
мусульман Крыма. А в ноябре того же года состоялся 1-й курул-
тай крымскотатарского народа, подготовленный Н. Челебиджи-
ханом и его соратниками. Он входил в комиссию по разработке 
проекта Конституции Народной республики в Крыму.

Номан Челебиджихан стал жертвой большевистского 
террора в Крыму. Лидер крымскотатарского народа погиб в 
33 года. 26 января 1918 года он был арестован и 23 февраля 
этого же года в Севастополе без суда убит, а его тело было 
выброшено в Чёрное море.

В настоящее время на Украине предпринимаются попытки 
опорочить крымскотатарского героя: именем Н. Челебиджихана, 
выступавшего за счастье, благополучие и развитие культуры всех 
народов Крыма, назван созданный меджлисом (организация за-
прещена в Российской Федерации) карательный батальон, который 
по заданию властей Украины участвовал в блокаде Крыма, а так-
же причастен к проводимым карательным операциям в отношении 
мирного населения Донбасса. Мусульмане Севастополя возмуще-
ны провокационными действиями национал-предателей в лице М. 
Джемилёва, Р. Чубарова, Л. Ислямова, которые своими действия-
ми порочат светлое имя национального героя Н. Челебиджихана и 
наносят огромный вред всему крымскотатарскому народу.

Т. СУЛЕЙМАНОВ, Э. РЕСУЛЬЕВ,
председатель местной религиозной организации 

мусульман Севастополя «Мюневвер», 
газета «Слава Севастополя»

Номан Челебиджихан 
выступал за дружбу 
народов, а не за 
карательные операции

Фо
то

: Н
ик

ол
ай

 БУ
ТК

ИН



НОВЫЕ ВЕСТИ, 28 февраля 2017 года �

ЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: SEVNOVOSTI.RU ВЕСТИ

Севастопольский дельфинарий должен и мо-
жет развиваться независимо от правительс-
тва города и коммерческих структур. Таким 
видят будущее социально значимого объек-
та города сотрудники ООО «Биологическая 

станция». В правительстве обещают выработать по-
зицию в скором времени.

По словам научного руководителя 
ООО «Биологическая станция» Алек-
сандра Жбанова, 29 декабря 2016 года 
правительство подписало договор арен-
ды территории с ООО «Страна Дельфи-
ния» до 2024 года. На сегодняшний 
день «Страну Дельфинию», с которой 
дельфинарий взаимодействует на ус-
ловиях субаренды, выкупил российс-
кий бизнесмен. Теперь дельфинарию 
предлагают два варианта развития со-
бытий, ни один из которых коллектив 
предприятия не устраивает.

«Те предложения, которые поступа-
ют, предлагают нам либо застрелиться, 
либо утопиться. То есть либо город пог-
лощает наше предприятие, либо ком-
мерческое предприятие «Страна Де-
льфиния». Последнее предложение, 
которое мы получили от арендаторов, 
— продать им дельфинов, оборудова-
ние, которое мы установили, и перевес-
ти на их штат наших сотрудников, кото-
рых мы сами воспитывали», — сказал 
А. Жбанов.

Он также отметил, что выдвигаемое 
ГУПом «Центр эффективного исполь-
зования собственности города» предло-
жение сделать дельфинарий круглого-
дичным и поднять стоимость входных 
билетов, может отпугнуть посетителей.

Сотрудники дельфинария утверж-
дают, что у них есть желание и все воз-
можности развиваться и содержать сво-
их животных самостоятельно.

«Прежде всего нас бы устроила пря-
мая аренда с городом. Дельфинарий на 
этом месте уже 20 лет, полностью вос-

создал территорию из руин и живёт 
на ней. Было бы логично предоставить 
«Биологической станции» аренду той 
территории, на которой она работает, 
без субаренды», — считает пресс-секре-
тарь предприятия Рита Козунова.

По её словам, сотрудничество с ГУП 
«Центр эффективного использования 
собственности города» было «вынуж-
денной мерой» на тот момент, когда 

арендатор (ООО «Страна Дельфиния») 
пытался выселить предприятие с зани-
маемой территории. Кроме того, в де-
льфинарии убеждены, что правильным 
было бы вернуть предприятию живот-
ных, которыми сейчас владеет ГУП.

«К сожалению, в ГУПе нет специ-
алистов — биологов, дельфинологов, 
они не знают, как обращаться с живот-
ными. Они владеют животными, но за-
ниматься ими продолжают работники 
дельфинария. Они в своей области спе-
циалисты, мы — в своей. Мы должны 
заниматься своим делом, независимо от 
какой-то третьей структуры», — сказа-
ла Р. Козунова.

В свою очередь, в ГУП «Центр эф-
фективного использования собствен-
ности города», где на днях сменился 
руководитель, пока комментировать си-
туацию с дельфинарием не стали.

По материалам Форпост

Дельфинарий Севастополя хочет 
быть независимым

“  Те предложения, которые 
поступают, предлагают нам 
либо застрелиться, либо уто-
питься. То есть либо город 
поглощает наше предпри-
ятие, либо коммерческое 
предприятие «Страна Де-
льфиния».

Команда учеников Орлиновс-
кой средней школы №47 при-
няла участие во II этапе Все-
российского юнармейского 
лыжного перехода «Дорогами 

предков». I этап перехода прошёл с 6 
по 9 февраля в Нижнем Новгороде.

«Дорогами предков» — та-
кое название получил Всерос-
сийский юнармейский лыж-
ный переход, проложенный 
по заснеженным полям и ов-
рагам Ефремовского и Ка-
менского районов Тульской 
области. Мероприятие, посвя-
щенное Дню защитника Оте-
чества, на Тульской земле 
проводилось по инициативе 
регионального штаба движе-
ния «Юнармия» Нижегород-
ской области. Дело в том, что 
в 1941 году оккупированные 
ефремовские и каменские де-
ревушки и села освобождали 
бойцы 137-й стрелковой диви-
зии, сформированной в Горь-
ковской области. 

В этом году в лыжном пе-
реходе приняли участие бо-
лее 150 юнармейцев из пяти 
федеральных округов.

Для участия в лыжном 
переходе прибыли ребята и 
взрослые из Севастополя, Ин-
гушетии, Тульской, Московс-
кой, Нижегородской, Курской, 
Смоленской, Волгоградской и 
других областей страны — та-
кова география участников 
лыжного перехода, а старто-
вал он от Кургана Бессмер-
тия в Ефремове. Собравшиеся 
возложили цветы к Вечному 
огню и долго молча смотрели 
на танк Т-34, возвышающий-

ся на пьедестале и напомина-
ющий о былых грозных собы-
тиях 1941-го.

Севастополь на тульской 
лыжне представляла коман-
да учеников Орлиновской 
средней школы №47.

Многокилометровый путь 
участникам лыжного перехо-
да давался непросто, особен-
но тем, кто лыжи видел боль-
ше по телевизору. 

Ребята сами смогли ощу-
тить непростой путь солдат 
1941-го, которые шли не по 
готовой лыжне, они не были 
экипированы соответствую-
щим образом, бойцы несли на 
себе вооружение, боеприпасы, 
вступали в бой с врагом. 

Лыжный переход «Доро-
гами предков» формирует и 
развивает у молодого поко-

ления гражданственность и 
патриотизм, основанные на 
героических событиях оте-
чественной истории. Воз-
рождает традиции переходов 
для отдания воинских почес-
тей погибшим героям Вели-
кой Отечественной войны, 
способствует развитию все-
российского военно-патрио-

тического движения «Юнар-
мия», укрепляет дружеские 
связи между юнармейцами 
регионов России.

Наш долг и долг будущих 
поколений — чтить память о 
подвигах красноармейцев. И 
пока будет жива эта память, 
страна будет оставаться ве-
ликой и независимой.

Лыжный переход «Дорогами предков»

Буду здоровым и смелым!
22 февраля учащиеся 1-4-х классов Орлиновской сред-

ней школы №47 приняли участие в спортивных соревнова-
ниях, посвящённых Дню защитника Отечества. 

Мальчики и девочки с удовольствием участвовали в со-
ревнованиях, показывая силу и ловкость. В весёлых эста-
фетах дети проявили стремление к победе, показали свои 
спортивные качества и умение работать в команде. Подго-
товил и провёл эстафеты во всех классах учитель физичес-
кой культуры В.А. Папян.

В ряды «Юнармии»
21 февраля более 500 воспитанни-

ков филиала Нахимовского военно-
морского училища — Севастополь-
ского президентского кадетского 
училища вступили в ряды Всероссий-
ского военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнармия».

Перед принятием клятвы на верность 
юнармейскому братству на плацу учили-
ща был зажжен Вечный огонь: кадеты со-
единили три факела, зажженных от Веч-
ного огня около Мемориала героической 
обороны Севастополя 1941 — 1942 гг., па-
мятника Матросу и Солдату и мемориаль-
ного комплекса Сапун-гора.

Знаки «юнармейцев» будущим защит-
никам Родины вручили глава Севастопо-
ля Дмитрий Овсянников, председатель 
Законодательного собрания Екатерина 
Алтабаева, заместитель командующе-
го Черноморским флотом ВМФ России 
по воспитательной работе Юрий Оре-
ховский, начальник училища Владимир 
Пискайкин, начальник Главного штаба 
«Юнармии» Дмитрий Труненков, пред-
ставители флота и городской обществен-
ности.

«Принятие в ряды юнармейцев проис-
ходит во всех регионах России, но Севас-
тополь — это особый город. Севастополь-
ская земля пропитана патриотизмом, 
поэтому «нахимовцам» не надо объяснять 
значение этого термина — патриотизм у 
них в крови. Наша главная задача — по-
мочь ребятам найти себя в будущем, реа-
лизовать свои умения и навыки. С помо-
щью правительства города мы справимся 
с этой задачей», — подчеркнул Дмитрий 
Труненков.

Севастопольские ряды «Юнармии» уже 
насчитывают около 2 тыс. человек.

Самый дружный двор

По инициативе главы города Дмитрия Овсян-
никова в Севастополе реализуется масштаб-
ная программа благоустройства городских 
дворов. Одним из ее направлений является 
проведение конкурса губернатора на самый 

дружный двор, который стартует 27 февраля.
По итогам конкурса управляющим 

компаниям, которые обслуживают самые 
дружные дворы, будут переданы средства 
на модернизацию придомовых территорий 
в соответствии с пожеланиями жильцов.

«Цель конкурса — повышение уров-
ня благоустройства внутридомовых тер-
риторий многоквартирных жилых домов, 
развитие общественного самоуправления, 
вовлечение севастопольцев в процесс обус-
тройства города. Проведение конкурса за-
планировано с 27 февраля по 1 августа 
2017 года. Заявка на участие может быть 
подана как индивидуально жильцом дома, 
так и инициативной группой», — сообщил 
директор Департамента по территориаль-
ному развитию и взаимодействию с ОМСУ 
Валентин Демидов.

Севастопольцы, желающие принять 
участие в конкурсе, должны предоставить 
заявки в органы местного самоуправле-
ния, к которым прикреплен многоквартир-
ный дом, до 25 марта.

Победить можно в одной из пяти номи-
наций: «Самый дружный двор», «Самый 
благоустроенный двор», «Самый цветущий 
двор», «Самый чистый двор» и «Самый 
спортивный двор».

Итоги конкурса будут подведены до 20 
мая.
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У американского фермера спраши-
вают, что он будет делать, если вы-
играет миллион долларов. Фермер 
отвечает: «Я построю себе дом, 
куплю новый кадиллак, а если ос-

танутся деньги, положу в банк на черный 
день». Немецкий фермер на этот же вопрос 
ответил так: «Я построю новый коровник, 
куплю новый трактор, если что останется, 
положу в банк на черный день». Русский 
фермер послушал и говорит: «Если я вы-
играю миллион, то первым делом закрою 
все кредиты, раздам долги, а если деньги 
останутся, то куплю себе гроб, памятник и 
положу деньги в банк, а в завещании ука-
жу, чтобы их потратили на мои похороны, 
чтобы мои дети и внуки не проклинали 
меня, когда будут хоронить». Несмешной 
анекдот, но реальный.

А почему реальный? Да по-
тому, что до недавнего времени 
развитию семейных фермер-
ских хозяйств на селе не уде-
лялось особого внимания. Не 
было должной государственной 
поддержки. Процентные став-
ки по кредитам для вновь со-
здаваемых хозяйств были не-
подъемные. Сейчас положение 
стало меняться, и примером 
тому —государственные гран-
ты на развитие фермерских хо-
зяйств и различные субсидии. 
Особое внимание уделяется 
развитию семейных животно-
водческих ферм на базе крес-
тьянских (фермерских) хо-
зяйств (К(Ф)Х). 

Фермерским хозяйствам, 
строящим или реконструирую-
щим молочные и иные живот-
новодческие фермы, компенси-
руются шестьдесят процентов 
затрат. 

Любовь с детства
С 2015 года Департамент 

сельского хозяйства г. Севасто-
поля выдал более 30 миллионов 
рублей начинающим фермерам 
по госпрограмме поддержки. 
Получателями 1,5-миллионных 
грантов стали 18 хозяйств: 10 
растениеводческих и 8 животно-
водческих. 

Один из получателей гран-
та на развитие животноводства 
— Владимир Чебан из села Ре-
зервное Орлиновского муници-
пального округа. Сейчас в его 
фермерском хозяйстве насчиты-
вается вместе с телятами 34 голо-

вы, в том числе 12 дойных коров. 
«Планируем поголовье дойных 
коров увеличить в два раза, а 
если получится, довести их ко-
личество до 35 голов, — говорит 
Владимир Иванович. — Сейчас 
мы улучшаем условия содержа-
ния коров, поменяли крышу в 
коровнике. Приобретенная сет-
ка-рабица будет использовать-
ся для установки ограды фер-
мы. Планирую построить новый 
телятник. На развитие своего 
хозяйства мы получили грант 
в размере 1,5 млн рублей. Сей-
час у нас нет наемных работни-
ков. При достижении плановых 
показателей мы должны будем 
принять на работу три наемных 
работника. Это одно из условий 
полученного гранта. Их надо 
еще найти, потому что не каж-
дый захочет работать на молоч-
ной ферме. Все рвутся на работу 
в город».

«Любовь к буренушкам нам 
привили с детства. Наши роди-
тели держали коров. Когда ро-
дители не смогли ухаживать за 
скотиной в силу своего возрас-
та, мы переняли эту эстафету 
и занялись животноводством, 
— дополняет мужа его супруга 
Наталья. — Мы в селе Резерв-
ном живем с 1993 года. Наше 
хозяйство — это пай 4,8 гекта-
ра земли. Это колхозный пай, 
который перешел к нам от ро-
дителей. Мы эту землю нико-
му не продавали, приватизиро-

вали еще при Украине и с тех 
пор занимаемся сельским хо-
зяйством. Более 10 лет содер-
жим крупный рогатый скот. 
Сами все строили, собирали по 
крупицам («слепили из того, 
что было»). Что смогли, то сде-
лали, и теперь с получением 
гранта наша ферма похожа на 
небольшую стройплощадку. В 
свое время Владимир Ивано-
вич работал в строительстве. И 
все работы на ферме старается 
делать своими руками. Глав-
ное, что мы сейчас поменяли 
крышу. Производство дальней-
ших работ сдерживается из-за 
погоды». 

В этом году зима затянулась. 
Владимир Чебан говорит, что та-
кой зимы не случалось как ми-
нимум 50 лет. Старики говорят, 
что такого не было, чтобы коро-
вы почти три месяца стояли в 
стойлах. Обычно животные 2-3 
недели постоят в стойлах и всю 
зиму пасутся на пастбище. Из-
за такой нестандартной зимы 
купленного в прошлом году сена 

оказалось недостаточно, поэто-
му фермерскому хозяйству при-
шлось покупать его дополни-
тельно. Сено Владимир Чебан 
покупает и привозит из степных 
районов Крыма. 

«В прошлом году мы на 200 
тысяч рублей купили сена. И 
оно практически на исходе. До-
купили еще на 40 тысяч. Также 
закупаем и другие корма. 25 ты-
сяч рублей в месяц у нас уходит 
на комбикорм, — поясняет фер-
мер. — В текущем году мы мо-
жем рассчитывать на компенса-
цию затрат на покупку кормов. 
Поддержка ощутимая». 

«Говорящая» фамилия 
Владимир Иванович пока-

зывает телятник. Телятки от 2-3 
недель от роду с нежными име-
нами Виточка, Ромашка, Звез-
дочка уже крепко стоят на своих 
ногах. Ветерок выставил свою 
мордочку. «Сено еще не очень 
едят, — говорит Наталья Чебан. 
Кормим в основном молоком. 
Больше 40 литров в день уходит 
на то, чтобы отпоить телят. Хло-
потное хозяйство, работы много, 
но это наше будущее».

Прощаясь со мной, Влади-
мир Чебан отметил шутя: «Я оп-
равдываю свою фамилию». «Да 
это так», — отвечаю я. 

Государство поможет
Для Севастопольского сель-

ского региона каждый малень-
кий фермер — это очень мобиль-
ная и устойчивая точка роста. В 
освоении просторов Балаклав-
ской и Варнаутской долин не-
большие семейные фермы могут 
служить устойчивыми точками 
роста. 

В 2017 году правительством 
Севастополя планируется вы-

дача 12 грантов: по 1,5 милли-
она рублей восьмерым растени-
еводам, по три миллиона рублей 
двум животноводам, два 15-мил-
лионных гранта — аграрным ко-
оперативам.

Кроме гранта, начинающие 
фермеры могут претендовать и 
на 250 тысяч для бытового обуст-
ройства фермы, а в случае необ-
ходимости — и на субсидии для 
покупки техники или поголовья 
(в таком случае сумма рассчиты-
вается индивидуально).

Для участия в программе не-
обходимо пройти конкурсный от-
бор и представить необходимые 
документы. А в случае получения 
гранта — быть готовым успешно 
проработать в сельском хозяйс-
тве не менее пяти лет и создать 
три рабочих места, иначе придёт-
ся отдать деньги назад.

Грант предприниматель обя-
зан использовать исключитель-
но на развитие хозяйства. За-
рплаты, налоги и отчисления в 
Пенсионный фонд ложатся на 
плечи фермера.

Для снижения давления на 
начинающих фермеров с 2017 
года Департамент сельского хо-
зяйства пошёл на смягчение 
обязательств, которые берут на 
себя получатели грантов. Теперь 
вместо трёх наёмных работни-
ков допускается трудоустройство 
только одного. Чиновники учли 
и специфику животноводства, 
которое более затратное (особен-
но в период становления хозяйс-
тва), и увеличили размер гран-
та для этой категории до трёх 
миллионов рублей. Кроме того, 
в этом году гранты на развитие 
смогут получить и сельскохо-
зяйственные кооперативы, чего 
не было раньше.

По данным Департамента 
сельского хозяйства, в Севасто-
польском регионе насчитыва-
ются 64 фермерских хозяйства 
и восемь сельскохозяйственных 
кооперативов.

Николай БУТКИН

В цветоводческом хозяйстве Николая Стецурина 
большое разнообразие роз. Но пока всю красо-
ту и великолепие этого цветка оценить доволь-
но сложно, поскольку розы еще не распусти-
лись. Цветение королевы цветочного царства 

начнется после 15 марта. А пока на подходе тюльпаны. 
Николай Стецурин живет в селе Ор-

лином с 2000 года. Два с половиной года 
тому назад он вышел на пенсию и решил 
заняться собственным делом. На терри-
тории, прилегающей к домовладению, на 
площади 5 соток в прошлом году построил 
теплицу и занялся разведением роз. По-
садочный материал вырастил сам из че-
ренков методом прививки. Своими сила-
ми построил котельную, которая сейчас 
реконструируется, исходя из новых задач 
расширения производства. 

«Так сложились обстоятельства в 90-
е перестроечные годы, что строительс-
тво в Харькове, где я жил, тогда никому 
не было нужно. Я пошел в агросектор, — 
рассказывает Николай Петрович. — За-
нимался выращиванием цветов на люби-
тельском уровне, но этого мало, надо было 
повышать квалификацию. Занимался са-
мостоятельно. Посещал семинары. На-
шел работу в Харьковском «Зеленстрое». 
Работал в различных фирмах, связанных 
с цветами, где была материальная база и 
где можно было получить и развить свой 
опыт цветовода. Сначала я работал ло-
патой, а потом уже выступал в роли тех-
нолога, строил теплицы. Стал квалифи-
цированным агрономом в декоративном 

садоводстве. Свои зна-
ния в цветоводстве я 
использовал в работе и 
в Севастополе, но был 
наемным работником, 
получал зарплату. Те-
перь вот занялся собс-
твенным делом». 

В теплице у Нико-
лая Стецурина выса-
жены в основном про-
мышленные сорта роз 

— всего 3 тысячи кустов. И несколько 
грядок тюльпанов, которые расцветут к 
8 марта. Розы начнут распускаться после 
15 марта. Кустам роз около 1,5 лет. Сорта 
роз разные, в основном из Германии, Из-
раиля, Франции. 

В теплице ухаживать за цветами Ни-
колаю Петровичу помогают его сестра и 
мама, также есть один продавец. Дети жи-
вут в Харькове, внуки тоже, поэтому справ-
ляются в теплице втроем. В прошлом году 
Николай Стецурин уже продавал цветы, 

но в незначительном количестве, т.к. роза 
только на третий год набирает силу и дает 
хороший урожай цветов. 

— Много сил и средств ушло на созда-
ние в теплице грунта для цветов, — сетует 
Николай Петрович. — Здесь тяжелая гли-
нистая почва, и ей нужно было придать 
рыхлость. Для промышленного цветоводс-
тва земля должна быть воздухоемкой, по-
этому ее надо окультуривать органикой. В 
теплице смонтирована система капельно-
го орошения, которая экономит воду для 
полива растений. Сейчас эти прогрессив-
ные системы вполне доступны для инди-
видуальных хозяйств. 

— Трудно было строить свое дело? — по-
интересовался я. 

— Трудности — это понятие относи-
тельное, — ответил Николай Петрович. — 
А кому сейчас легко?

— А вы пытались получить грант на разви-
тие своего дела?

— Нет, и не пытался, потому что, как 
мне сказали, цветоводство не приоритет-
ное направление сельского хозяйства, по-
этому получение гранта на развитие про-
изводства проблематично. Но прямо не 
отказали. Будем надеяться, что все еще 
впереди и можно будет получить государс-
твенную поддержку на развитие овоще-
водства, чем я планирую заняться в бли-
жайшее время, — сказал в заключение 
нашей беседы Николай Стецурин.

 Николай БУТКИН

И один в поле фермер

США сегодня занимают одно из лидирующих мест в мире 
по сельскому хозяйству. Но количество фермеров по всей 
стране невелико: только 2% американцев работают в сельско-
хозяйственной отрасли. Сегодня власти страны — от феде-
ральных до руководителей отдельных штатов — уверены, что 
именно в сельском хозяйстве нужно создавать новые рабочие 
места. Возможно, так они пытаются спастись от «нашествия 

фастфуда». Это мнение высказывают эксперты, об этом же 
говорят и сами фермеры, ссылаясь на то, что государство те-
перь старается больше, чем раньше, поддержать льготами ра-
ботников сельского хозяйства.

Семейная форма фермерства в Америке имеет свои 
традиции. Многие семьи, причем целым составом (родите-
ли, дети, бабушки и дедушки, тети и дяди), из поколения в 
поколение выращивают одни и те же культуры и сами себе 
создают рабочие места.

А КАК У НИХ, ЗА ГРАНИЦЕЙ?

Из строителя — в цветоводыНА ПЯТИ СОТКАХ

ГОСПОМОЩЬ

Николай Стецурин
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Село и люди

Терапия с помощью пчел уже мно-
гие годы является благотворным 
фактором воздействия на эмоцио-
нальное, психическое и физичес-
кое здоровье человека. Ученые не 

могут официально подтвердить лечебные 
свойства пчелотерапии, так как исследо-
вания в этой области не проводились. Но 
положительная динамика наблюдается у 
многих людей, прошедших через пчело-
лежанки.

Ульетерапия – это сон на пче-
лах. В деревянных домиках ус-
тановлены лежаки, а внизу под 
лежаком расположен улей. Пря-
мого контакта людей с пчелами 
нет. Когда человек заходит и ло-
жится на лавку, расположенную 
над ульем, то, находясь в при-
ятной близости мерно гудящих 
пчел, на фоне природы, и вды-
хая целебные ароматы продук-
тов меда, человек расслабляет-
ся и даже может заснуть. В это 
время организм восстанавли-
вается, происходят улучшение 
кровообращения, стабилизация 
артериального давления и успо-
коение нервной системы. Мно-
гими терапевтами подтвержде-
ны положительные результаты 
у больных после ульетерапии». 

С научной точки зрения 
можно описать процессы, про-
исходящие с человеком при уль-
етерапии. В зоне пасеки на-
блюдается тепловой эффект от 
пчел, микровибрации; вдыхае-
мый аромат продуктов пасеки 
можно смело назвать ингаляци-
ей; медитация от монотонных 
шумовых эффектов; магнитный 
резонанс и пр. Наш корреспон-
дент посетил в Байдарской до-
лине пасеку пчеловода Вален-
тина Волонца, где установлены 
три специальных домика для 
ульетерапии и попросил расска-
зать о методе лечения пчелами.

— Валентин Петрович, как дав-
но вы занимаетесь ульетерапией?

— Я считаю себя учеником 
Николая Васильевича Клинецко-
го, профессора, академика Меж-
дународной академии наук, апи-
терапии и пчеловодства, который 
более 30 лет занимается апитера-
пией. Около 2,5 лет я совместно 
с Харьковским и Киевским инс-
титутами пчеловодства разраба-
тывал, а затем построил эти уни-
кальные домики. Эффект очень 
положительный.

— Кто вы по жизни без пчел?
— Я инженер-строитель. За-

нялся пчелами, бросил стройки. 
Пчелами я занимаюсь уже око-
ло 15 лет. 

— Когда лучше проводить уль-
етерапию, и как все происходит?

— Сезон начинается в мае и 
заканчивается в конце октября. 
В это время практически все до-
мики заняты. В каждом доми-
ке находится на оздоровлении 1 
человек. По времени — от 5 до 
9 дней в вечернее время. Чело-
век, который ложится в домике, 
засыпает сам и сам просыпает-
ся. Сон может продолжаться от 
1 до 3 часов. Тревожить и бу-
дить его нельзя. 

Улей находится под лежа-
ком. Весь воздух, который есть 
в ульях, наружу не выходит, а 
поступает в домик, и человек 
этим воздухом дышит, насы-
щает свой ор-
ганизм теми 
микроэлемен-
тами, которые 
есть в улье. 
П ол у ч а е т с я 
своего рода 
ингаляция.

— Вы сами 
используете це-
лительный эф-
фект процеду-
ры ульетерапии? 

— Да. У меня и жена лежит 
в домиках. Жена у меня после 
аварии получила открытый пе-

релом колена. Когда нога поба-
ливает, она приезжает сюда на 
два-три дня. И эта процедура 
ей помогает. Много примеров. 
У меня одна женщина приезжа-
ла то ли из Мариуполя, то ли из 
другого места, точно не помню. 
Спрашивает: домики работают? 
Говорю: да, вроде как работают. 
Она в ответ: я проверю. Види-
мо была сильно начитанная по 
поводу работы домиков. Сказа-
ла, что через 15 минут выйдет 
и расскажет: работают или нет. 
Вышла через 1,5 часа. Спраши-

ваю: как? Отвечает: работают! 
Спрашиваю: « А с чего вы взя-
ли?». «У меня по всем показани-
ям что-то с почкой и с поджелу-
дочной железой. Легла, сразу в 
течение 10-15 минут было рез-
кое обострение боли, а потом все 
затихло, и я уснула». 

— А сколько сеансов необхо-
димо сделать, чтобы был положи-
тельный эффект на определенное 
время, например, на год?

— Не менее пяти сеансов. 
Необходимо по вечерам на 2-
3 часа приезжать. Можно при-

ехать и здесь остановиться, в 
вагончиках или в домике. Ле-
том здесь все зеленое, все в цве-
тах, приехали на 2 часа, потом в 
Севастополь в гостиницу. Пред-
ставляете, как уезжать от такой 
красоты не хочется. 

— Что-то интересное можете 
еще рассказать? 

— Начал разрабатывать 
ульи-колоды. Они обладают 
большим количеством досто-
инств, чем недостатков. По сво-
ей цилиндрической форме, с 
внушительными размерами 
(длина, диаметр) колода мак-
симально приближена к при-
родным условиям. Древесина 
является натуральным матери-
алом, что делает пчелиный до-
мик внутри максимально при-
ближенным к естественным 
условиям обитания пчел. Эти 
насекомые в диком виде обита-
ют в лесах, в дуплах, пустотах 
деревьев. Древесина, особенно 
«живая», имеет много преиму-
ществ.

Поставил колоды в каньоне 
на деревьях. Думаю, что в наших 
климатических условиях - в гор-
ной местности - мед будет отлич-
ным. В этом году буду снимать 
мед и сдавать на лабораторные 
анализы. Бортовой не откачива-
ется, а выдавливается и поэто-
му не соприкасается с металлом. 
Обычный же мед соприкасается с 
металлом в медогонках, когда от-
качивается и процеживается че-
рез сетки, тоже металлические. 
Поставил 2 колоды здесь на пасе-
ке рядом с ульями и 8 в каньоне. 
Буду пробовать и испытывать но-
вый мед. 

— Какой у вас мед?
— У нас крымский горный 

мед. 98% трав, произрастающих 
в Байдарской долине, – лекарс-
твенные. И весь мед идет с этих 
трав, шалфея, чебреца, лимон-
ника и других. 

Байдарская долина — уни-
кальная по климатическим ус-
ловиям, поступающий через 
Форосский перевал в долину 
морской воздух смешивается с 
горным воздухом, и аналогов 
такого климата практически 
нет. Здесь действительно целеб-
ный воздух.

Для того чтобы увеличить 
эффективность ульетерапии, её 
рекомендуется проводить в ком-
плексе с другими элементами 
здорового образа жизни, таких 
как достаточное употребление 
чистой воды, отказ от вредных 
привычек, нездоровой пищи и 
генетически модифицирован-
ных продуктов, а также упот-
ребление биологически актив-
ных продуктов пчеловодства.

— Спасибо за интересную беседу.

Лечебный сон
гудящих пчел

ТРУД И МЕД

Валентин Волонец

25 февраля 2017 года Байдарс-
кая и Варнаутская долины прово-
дили зиму! В с. Родниковое прошел 
великолепный праздник Маслени-
ца!

Это были очень весёлые прово-
ды зимы — песни, пляски, лазанье по 
бревну… перетягивание каната.  Хо-
ровод вокруг чучела, прыжки в меш-
ках, катание ребятишек на тракторе... 
На празднике были угощения — вкус-
нейшие блины, которые напекли наши 

мастерицы-хозяюшки. Чай из самова-
ра. Казаки угощали всех желающих 
кашей с мясом!!!

Детки расписывали пряники, пре-
доставленные семьёй Варминских, и 
получали за свое творчество призы! 
Так же на празднике была ярмарка!

И, конечно, по обычаю в конце 
праздника сожгли чучело Масленицы. 
Спасибо всем, кто помог создать этот 
праздник!!! Он удался на славу!!! Бу-
дем ждать и встречать весну!!!

В Минсельхозе России утверждены приказы, 
регламентирующие отбор российских кре-
дитных организаций в качестве уполномо-
ченных банков, методику формирования 
Плана льготного кредитования, перечни 

целевого использования льготных кредитов, а также 
регламент включения заемщиков в реестр заем-
щиков. Соответствующие документы размещены на 
сайте Минсельхоза России в разделе «Льготное кре-
дитование».

Всем четырем приказам, необходи-
мым для реализации механизма льгот-
ного кредитования, Минюстом России 
присвоены регистрационные номера.

Министр сельского хозяйства Россий-
ской Федерации Александр Ткачев ут-
вердил План льготного кредитования за-
емщиков на 2017 год.

Минсельхозом России ведется работа 

по рассмотрению поступивших в ведомс-
тво реестров потенциальных заемщиков 
и принятию решения о включении или 
отказе во включении заемщиков в соот-
ветствующий перечень.

«Минсельхоз подготовил всю необхо-
димую нормативную базу для реализа-
ции механизма льготного кредитования 
по ставке не выше 5% годовых, утверж-
ден план льготного кредитования за-
емщиков на 2017 год. Мы приступили к 
рассмотрению поступивших в Минсель-
хоз реестров потенциальных заемщи-
ков. Аграрии получили первые льготные 
кредиты по новому механизму. Россель-
хозбанк уже направил на эти цели по-
рядка 3 млрд рублей», — сообщил Алек-
сандр Ткачев.

Пресс-служба Минсельхоза России

Александр Ткачев: аграрии 
получили первые льготные 
кредиты по новому механизму

Селяне проводили зиму
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В Севастополе предлагают создать 
резервное водохранилище в Ка-
мышловском овраге. Оно долж-
но полностью решить водную 
проблему города, возникшую 

вследствие перекрытия соседним госу-
дарством Северо-Крымского канала.

О проекте создания в Ка-
мышловском овраге под Севас-
тополем нового водохранили-
ща наливного типа в беседе с 
ForPost сообщил заместитель 
директора Морского гидрофи-
зического института РАН в Се-
вастополе Антон Георга-Копу-
лос.

По его словам, учёные фе-
дерального государственного 
бюджетного учреждения науки 
«Морской гидрофизический ин-
ститут РАН» в течение многих 
лет проводили научные исследо-
вания, связанные с рациональ-
ным использованием водных 
ресурсов Южного Крыма. Ре-
зультаты проделанной работы 
легли в основу проекта, реа-
лизация которого позволит ре-
шить проблему по обеспечению 
Севастополя пресной водой.

Учёные отметили, что в сред-
ние по водности и многоводные 
годы пресной воды в Севастопо-
ле хватает для удовлетворения 
нужд населения и ведения хо-
зяйства. Однако в засушливые 
годы, которые случаются раз в 
семь лет, и в межень – с июня по 
сентябрь, когда выпадает мало 
осадков, температура воздуха 
зашкаливает, а в город прибы-
вает много туристов, в Севас-
тополе возникает дефицит пре-
сной воды, достигающий 15—30 
миллионов кубов.

При этом каждый год, по 
словам специалистов, реки Чёр-
ная, Бельбек и Кача выносят в 
море пресную воду, объём кото-
рой способен трижды заполнить 
Чернореченское водохранили-
ще. Учёные Морского гидрофи-
зического института РАН кон-
статируют нерациональное 
использование этого водного ре-
сурса. Кроме того, по их сведе-

ниям, во время паводков затап-
ливается долина реки Бельбек, 
что наносит ущерб хозяйствую-
щим субъектам и жителям ре-
гиона.

Ранее институты «Крымги-
проводхоз», Госкомводхоз Кры-
ма, Управление водного хо-
зяйства Севастополя и другие 
организации предлагали ре-
шить проблему водопотери за 
счёт создания водоподпорных 
сооружений на реке Чёрной. По 
мнению учёных Морского гид-
рофизического института РАН, 

такие меры невыгодны с точки 
зрения экологии и экономики.

«Водоподпорные сооружения 
предлагают размещать на тер-
ритории ландшафтного заказ-
ника общегосударственного зна-
чения «Байдарский» в пределах 
охраняемого государством Чер-
нореченского каньона, а для 
наполнения использовать сток 
реки Чёрной, уже предельно за-
регулированный на 96%. Гидро-
энергетическая эффективность 
этих гидроузлов крайне низка 
– около 5% необходимой городу 

электроэнергии, а ущерб от воз-
можной аварии – катастрофи-
ческий», – поясняют учёные.

По их мнению, улучшить 
обеспечение региона пресной 
водой могло бы сооружение на-
ливного резервного водохра-
нилища на реке Бельбек в Ка-
мышловском овраге (балке 
Тёмной – прим.), что также поз-
волит решить проблему затоп-
ления и подтопления в долине 
реки Бельбек и в посёлке Люби-
мовка.

Учёные полагают, что в на-

стоящее время ресурсы реки 
Бельбек в Севастопольском ре-
гионе почти не используются. 
Овраг длиной около одного ки-
лометра расположен в двух ки-
лометрах восточнее села Фрук-
товое и в шести километрах от 
моря. При этом поверхность 
земли возвышается на 24 метра 
над уровнем моря, образуя кру-
тые склоны, из-за чего площадь 
зеркала водохранилища срав-
нительно невелика. Это, по сло-
вам специалистов, означает, что 
потеря воды при испарении бу-
дет сравнительно невелика.

Свой проект резервного во-
дохранилища в Камышловском 
овраге учёные подкрепили на-
учными обоснованиями. Ещё в 
сентябре документ направили 
на рассмотрение врио губерна-
тора Дмитрию Овсянникову.

Глава города изучил доку-
мент и передал его на рассмот-
рение в департамент экономики 
регионального правительства. 
Сейчас, как отметил Антон Ге-
орга-Копулос, местное прави-
тельство рассматривает не толь-
ко этот проект, но и несколько 
других вариантов улучшения 
водообеспечения Севастополя, 
которые направлялись в органы 
исполнительной власти различ-
ными организациями. По пред-
варительным сведениям, по 
проекту учёных из Севастопо-
ля в будущем могут проводить-
ся проектно-изыскательские ра-
боты.

Также проект создания ре-
зервного водохранилища в 
Камышловском овраге был 
направлен в автономную не-
коммерческую организацию 
«Дирекция по управлению фе-
деральных целевых программ».

Антон Георга-Копулос пред-
полагает, что крымские специ-
алисты могут отдать предпоч-
тение проекту, связанному с 
перенаправлением русла реки 
Коккозка в сторону Чёрной реч-
ки, что вызывает аргументиро-
ванную обеспокоенность севас-
топольских учёных. 

Учёные Севастополя 
разработали проект 
обеспечения региона 
пресной водой

В июне Законодательное собрание Севастополя 
должно утвердить стратегию развития региона 
до 2030 года. Экспертное обсуждение проекта 
стратегии развития Севастополя до 2030 года, 
подготовленного по заказу правительства го-

рода прошло на заседании рабочей группы «Экономика 
и доходы». Основными вопросами стали стратегические 
цели города и соответствие планов развития частных 
компаний проекту стратегии развития Севастополя до 
2030 года.

«Этот документ (стратегия развития 
Севастополя – прим.) необходим, он явля-
ется обязательным для стратегического 

планирования, мы обязаны внести его на 
рассмотрение в Законодательное собрание, 
– сказал врио губернатора Дмитрий Овсян-
ников. – Мы должны проверить гипотезы, 
стратегические ставки, которые мы сдела-
ли на развитие Севастополя. И если наши 
предположения окажутся правильными, то 
— утвердить их и следовать для решения 
поставленных задач».

Овсянников подчеркнул, что для него (и 
это заложено в проекте стратегии) основная 
задача – развивать Севастополь как базу 
Черноморского флота. С его слов, стратегия 
нужна для того, чтобы городской бюджет 

был менее зависим от федерального, эконо-
мика региона – самодостаточной, а Севасто-
поль мог сам обеспечивать своё развитие.

«Каждый (из участников заседания – 
прим.) представил своё видение стратегии. 
Наша задача – услышать, какие стратегии 
есть у хозяйствующих субъектов. К приме-
ру, у Балаклавского рудоуправления, есть 
стратегия до 2032 года, и она не противо-
речит стратегии города до 2030 года: они 
сворачивают один карьер, переходят на Ка-
дыковский, переносят технологические ак-
тивы – и готовы развивать Балаклаву так, 
как её позиционирует правительство – меж-
дународный центр туризма, яхтенная ма-
рина», – пояснил врио губернатора.

Он добавил, что проектом стратегии 
развития до 2030 года учтено значительное 
количество положений стратегии развития 
Севастополя до 2025 года, разработанной в 
2014 году Агентством стратегического раз-
вития и командой Алексея Чалого: «Так 
или иначе, 95 процентов факторов разви-
тия совпадают. Вопрос – в распределении 
приоритетов, в том, как правительство бу-
дет вести себя дальше, как будет тратить 
ресурсы и что получит взамен».

Но если стратегия 2014 года была оп-
тимистической и предполагала достиже-
ние профицитного бюджета Севастополя за 
пять лет, то Овсянников настроен пессимис-
тически: «Мы оцениваем, что уровень мень-
шей зависимости от федерального бюджета 
– не 65 процентов, как сегодня, а порядка 30 
процентов будет достигнут к 2022–23 году. 
Говорить о полной самодостаточности я бы 
не стал, даже в перспективе 2030 года».

Принятие стратегии развития Севасто-
поля до 2030 года Законодательным собра-
нием предусмотрено до 10 июня согласно 
утверждённому Дмитрием Овсянниковым 
плану. Но врио губернатора впервые пред-
ставит депутатам проект документа, по 
предварительным данным, 18 марта. По-
том он будет передан на согласование в Ми-
нистерство экономического развития Рос-
сии – и только после этого его окончательно 
рассмотрит Заксобрание Севастополя.

Севастополь следует развивать 
как базу Черноморского флота

Соглашение о 
модернизации 
энергосетей 
Севастополя 
подписано на 
инвестфоруме в Сочи

27 февраля подписано согла-
шение о модернизации энергосе-
тей Севастополя в рамках проекта 
EnergyNet. На это компания Рос-
сети может выделить около двух 
миллиардов рублей.

Заключение соглашения, пре-
дусматривающего «дорожную кар-
ту» работ, состоялось на Российском 
инвестиционном форуме, который 
27–28 февраля проходит в Сочи, 
куда отправилась и севастопольская 
делегация.

Соглашение подписали гене-
ральный директор ПАО «Россети» 
Олег Бударгин, врио губернатора 
Севастополя Дмитрий Овсянников и 
заместитель руководителя рабочей 
группы EnergyNet Алексей Чалый.

Основным участником проекта и 
его донором будет компания «Россе-
ти». При осуществлении модерниза-
ции электросетей будут открыто при-
влекаться подрядчики, способные 
выполнить те или иные работы.

Ожидается создание правитель-
ством Севастополя и «Россетями» 
совместного акционерного обще-
ства, которое получит в пользование 
незарегистрированное электросе-
тевое хозяйство. Кроме того, будет 
сформирована рабочая группа по 
взаимодействию с текущими собс-
твенниками энергетической компа-
нии «Севастопольэнерго», снабжаю-
щей город электричеством.
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Cедьмая полоса

— Эй, мужик, денег дай!
— Нету.
— А если найду?
— Да не найдешь ты ничего — я все деньги на писто-

лет потратил.
J J J

Получив очередную двойку по математике, Вовочка 
организовал всероссийское движение «Школьники против 
таблицы умножения».

J J J
Если долго и терпеливо наблюдать за черепахой, то 

можно заметить, как она в радости от вашего прихода но-
сится по квартире.

J J J
Почему-то фраза «Профессор завалил студента на эк-

замене» звучит совершенно обыденно, а вот «Студент за-
валил профессора после экзамена» вызывает бурную ре-
акцию.

J J J
Сегодня на улице я был свидетелем, как мужик раз-

говаривает со своей собакой. Было видно, что он думает, 
будто пес его понимает! Пришел домой, рассказал коту. 
Долго смеялись.

J J J
Мы поняли, что нашего сына ждет головокружитель-

ная военная карьера после того, как он сказал, сколько 
стоит одна сессия в университете.

J J J
Никто так не рад совершеннолетию моих внуков, как 

военкомат.
J J J

Абрам и Сара жили счастливо, пока не стали выяс-
нять, кто кого осчастливил.

J J J
Если у вас нет сил и желания работать, значит, вы 

еще молоды.
J J J

Буратино устроился в цирк укротителем диких живот-
ных, и теперь каждый день он ходит по краю жизни и смер-
ти, заходя в клетку к разъяренным и голодным бобрам!

J J J
Вопрос в интернете на форуме:
— А что будет, если я запихаю голову в микроволновку 

на десять секунд при полной мощности?
Ответ:
— Если ты способен это сделать, то хуже уже не будет...

J J J
В Одессе:
— Иосечка, шо ты плачешь?
— Я копейку потерял...
— Не расстраивайся, это таки совсем небольшие деньги.
— Но дедушка на нее так долго копил!

J J J
Раньше молодые говорили: «Пожили для себя, пора и 

для детей» — и заводили детей.
Сейчас: «Пожили для себя, пора и для банка» — и бе-

рут ипотеку.
J J J

Интересно, когда лысые умывают лицо, как далеко 
они заходят?

J J J
Удобная штука — навигатор с пробками.
Ты еще не отъехал от дома, а уже знаешь, на сколько 

опоздал на работу.
J J J

— Сегодня у нас контрольная.
— А можно пользоваться калькулятором?
— Можно.
— А таблицами Брадиса?
— Можно. Итак, дети, запишите тему контрольной: 

«Отмена крепостного права в России в 1861 году».
J J J

Бабушка сошла с ума, когда по телевизору сказали, 
что нельзя верить всему тому, что говорят по телевизору.

J J J
Два одессита разговаривают за жизнь.
— Нёма, а куда везут социальные лифты?
— Я думаю, Изя, шо они таки везут на вершину пище-

вой цепочки.
J J J

Мужикам на заметку: если на вашу вроде бы обыкновенную 
женщину денег уходит, как на красивую, значит, она умная.

J J J
— Целыми днями говорю что-нибудь моему мужу. Он 

в ответ — ни слова. Доктор, у него, боюсь, серьезное пси-
хическое заболевание.

— Это не заболевание. Это талант!
J J J

Объявление:
«Имею опыт работы. Ищу опыт зарплаты».

J J J
Я специально родился летом, чтобы на мой день рож-

дения вместо торта был шашлык.
J J J

Со своим мужем Роза Марковна прожила не очень-то 
ладно.

Зато какая из нее получилась вдова!
J J J

Тяжело с нашими безграмотными гражданами — им 
русским языком говоришь, что инфляция всего 4%, а они 
ноют, что в магазине цены выросли в два раза!

В Севастополе су-
ществует более 10 служб 
такси, которые специа-
лизируются на поездках 
как по городу, так и по 
Крыму.

Но особо хотелось бы 
выделить такси «Оме-
га». Это единственная 
служба такси в городе 
Севастополе, у которой 
есть свой автопарк с но-
выми комфортабельны-
ми автомобилями Nissan 
Almera. Все автомобили 
такси «Омега» имеют раз-
решение (лицензию), вы-
данное Департаментом 
транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры города 
Севастополя от 16.01.2017 
года и Министерством 
транспорта Республики 
Крым от 19.07.2016 года 
согласно закону №69 от 
21.04.11года. Заботясь о 
безопасности своих пас-
сажиров, компания за-
страховала всех пассажи-

ров такси согласно закону 
№67 от 14.06.2012 года.

При заказе офици-
ального такси компании 
«Омега» вы получаете воз-
можность совершить по-
ездку на транспортном 
средстве, находящемся в 
безупречном техническом 
состоянии. В компании ис-
пользуются автомобили, 
эксплуатируемые не более 
2 лет. Каждый вызов об-
служивается опытным, вы-
сококвалифицированным 
водителем. Он хорошо зна-
ет дорогу, способен быстро 
скорректировать маршрут, 
чтобы не попасть в про-
бку. Диспетчеры справоч-
ной службы такси «Омега» 
работают круглосуточно, 
заявки принимаются как 
днем, так и ночью, обра-
ботка заявок проводится 
оперативно. Не забывает 
такси «Омега» и о безопас-
ности маленьких пассажи-
ров, при сообщении опера-
тору о поездке с ребенком 
водителем предоставляет-

ся детское кресло. Вежли-
вые водители с большим 
стажем комфортабельно 
доставят вас в любую точ-
ку Севастополя и Крыма. 
При наличии гибкой сис-
темы скидок ваша поездка 
будет не только комфор-
табельной, но и приятной 
для вашего кошелька.

Такси «Омега» контро-
лирует пунктуальность по-
дачи, качество перевозки и 
цены вместе с Вами. Такси 
«Омега» дорожит своей ре-
путацией! Если вам что-то 
не понравилось в работе 

такси «Омега» — напиши-
те об этом на Ninarici-79@
mail.ru. Каждое Ваше за-
мечание не будет оставлено 
без внимания, потому что 
целью такси «Омега» яв-
ляется создание самого ка-
чественного сервиса такси 
в Севастополе и Крыму. И 
сделать это мы можем толь-
ко вместе с Вами!

Чтобы заказать на-
дежное комфортабель-
ное такси в Севастополе, 
вы можете позвонить по 
телефону +7 978 956 55 
55 или +7 978 948 55 55.

В Севастополе на сцене академического 
театра им. А.В. Луначарского при тради-
ционном аншлаге состоялся 22-й город-
ской конкурс «Севастопольская красави-
ца-2017». Его организатором выступило 

агентство моделей «Мария».

Пройдя многочисленные кастинги, 
севастопольские модели более двух ме-
сяцев готовились к финальному выходу 
на сцену – постигали дефиле, учились 
сценическому движению, работали со 
стилистами и фотографами. 

На подиуме театра пятнадцать 
участниц проекта представили кол-
лекции известных севастопольских 
модельеров Светланы Возиян, Вален-
тины Арустамовой и Натальи Духне-
вич, которые были специально поши-
ты для     фестиваля «Севастопольская 
красавица-2017». 

В эстрадной программе конкур-
са приняли участие Мария Оболенс-
кая, заслуженный артист Республики 
Крым Геннадий Варивончик,  ан-
самбль танца «Черное море» и студия 
танца «Марта». 

Украшением праздника грации 
стало выступление на сцене театра 
известного рок-тенора из Чили Игна-
сио Гомеса Урра. Этому исполнителю 
рукоплескали в Нью-Йорке, Лос-Анд-
желесе, Беверли-Хиллз, Голливуде. А 
на конкурсе красоты талант Игнасио 
по достоинству оценили севастополь-
ские зрители.

В жюри шоу вошли обладательни-
ца титула «Севастопольская красави-
ца-Мисс 10-летия» Анна Левковец,  
председатель профсоюзного комите-
та Севастопольского государственно-
го университета  Сергей Запорожец, 
президент бизнес-клуба «Знак Качес-
тва» Мария Ромонцева, победитель-
ница национального конкурса «Рос-
сийская красавица-2015» Анастасия 

Вознюк, учредитель Центра эстети-
ческой косметологии и стоматологии 
«Клиника доктора Мальковой» На-
талья Малькова и другие известные 
люди.

По решению жюри победительни-
цей популярного городского конкур-
са «Севастопольская красавица-2017» 
стала восемнадцатилетняя студент-
ка юридического института Севасто-
польского государственного универ-
ситета Данэлла Костышина.

1-й вице-мисс на 22-м конкурсе 
«Севастопольская красавица» назва-

на учащаяся Севастопольского ме-
дицинского колледжа имени Жени 
Дерюгиной Диана Нестеренко, а 2-й 
вице-мисс – учащаяся колледжа го-
родской инфраструктуры и сферы ус-
луг Диана Скрупская. 

Диплом и лента «Модель Севас-
тополя-2017»  вручены Екатерине 
Бежан.  Титула «Мисс шарм»  была 
удостоена Дарья Шульга. А Анаста-
сия Клипа и Яна Карапаш получили 
соответственно дипломы «Мисс оча-
рование» и «Мисс грация». Данэлла 
Костышина также была отмечена на 
конкурсе дипломом «Мисс зритель-
ских симпатий».

Участницы проекта «Севастополь-
ская красавица-2017» получили мно-
гочисленные призы и титулы от пар-
тнеров конкурса – ювелирного дома 
Violet, салона �are-дизайн, нацио-, салона �are-дизайн, нацио-�are-дизайн, нацио--дизайн, нацио-
нального журнала «Отдых в России»,  
арт-резиденции Granat, компанииranat, компании,  компании 
SDM PHARMA Crimea, туристичес-
кой фирмы «АриаднА-Крым»,  ресто-
рана «Мимино», сети строительных 
гипермаркетов «Новацентр» и других 
компаний.

В антракте конкурса красоты для 
гостей проекта была проведена пре-
зентация игристых вин Севастополь-
ского винодельческого завода и ТМ 
«Севастопольское игристое».

Юрий СТРЕЛЬЦОВ

В конкурсе «Севастопольская 
красавица-2017» победила  студентка 
юридического института СГУ

Комфортное такси Севастополя
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Школа
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«Водопад холдинг»

16 февраля 2017 года пе-
дагогам и обучающимся школ 
Балаклавского района были 
вручены памятные медали 
«1941-1945. Мы помним и 
гордимся вами, наши отцы». 
Совет ветеранов Балакла-
вы подготовил наградные 
документы, а председатель 
местной ветеранской орга-
низации депутат Совета Ба-
лаклавского муниципального 
округа Василий Гриняк вру-
чил их награждённым. Среди 
них педагог и обучающиеся 
ГБОУ «Средняя общеобразо-
вательная школа №47»: учи-
тель русского языка и ли-
тературы Татьяна Мязина, 
ученик 6-Б класса Иван Кра-
вец, ученица 8-Б класса Ма-
рия Петренко, ученица 10-
Б класса Виктория Рубцова, 
ученица 7-А класса Виктория 
Баляева, ученик 7-А класса 
Александр Пусько, ученица 
7-А класса Анастасия Печен-
ко, ученица 7-А класса Диа-
на Резниченко, ученица 7-А 
класса Милана Котляренко. 
Все они удостоены медали за 
активное участие в патриоти-
ческой работе. 

Награждённые активно 

участвуют в благоустройстве 
памятников воинам, конкур-
сах чтецов, концертах, фес-
тивалях, посвящённых геро-
ям и Победе. Ребята проводят 
экскурсии, классные часы на 
военно-патриотическую те-
матику. Их рассказы о сво-
их родных вошли в сборник 
«Чтобы помнить, надо вспо-
минать», одержавший побе-
ду в номинации «Лучший из-
дательский проект года» на 
межрегиональном этапе Все-
российского конкурса «За 
нравственный подвиг учи-
теля». Интересной для ребят 
и их родителей стала форма 
проведения уроков мужества 
и классных часов у памятни-
ков партизанам в Крымских 
горах, которую практикует 
Т.В. Мязина. Перевал Бечку, 
Карадагский лес, Алсу — вот 
те места, в которых более 70 
лет назад велись бои, а сегод-
няшние школьники пытаются 
представить и почувствовать, 
как нелегко было партизанам 
воевать и даже просто пере-
двигаться в условиях горной 
местности.

Памятные медали стали 
настоящей наградой для всех.

Как у наших, у ворот
Вьюга водит хоровод.
Вьюга водит хоровод.

А весна уже идёт.

Вся неделя (с 20 февраля по 26 
февраля 2017 г.) ознаменовалась 
встречей и проводами Масле-
ницы, или, как ее еще называют, 
Сырной седмицей… Масленица 

являет собой неповторимый и радостный 
праздник подготовки к Великому посту.

Вся неделя делится на два 
периода: Узкая Масленица и 
Широкая Масленица. Узкая 
Масленица — первые три дня: 
понедельник, вторник и сре-
да, Широкая Масленица — это 
последние четыре дня: четверг, 
пятница, суббота и воскресенье. 
В первые три дня можно было 
заниматься хозяйственными 
работами, а с четверга все рабо-
ты прекращались, и начиналась 
Широкая Масленица. В народе 
каждый день Масленицы имеет 
свое название.

Празднование Маслени-
цы длится семь дней, и каж-
дый имеет свое название. В по-
недельник встречали «Чистую 
Масленицу — широкую боя-
рыню», и этот день, когда было 
принято встречаться с родней, 
назывался «встреча». Во втор-
ник — «заигрыши» — начина-
лись разудалые игры и забавы. 

В среду-«лакомку» зятья ходи-
ли к тещам на блины. В «ши-
рокий четверг» устраивались 
кулачные бои, народ веселили 
балагуры и затейники, по дво-
рам ходили с песнями ряженые. 
В пятницу проводили «тещины 
вечерки», на которые зятья при-
глашали матерей своих жен. А в 
субботу на «золовкины посидел-
ки» молодая жена приглашала 
в гости родственников своего 
мужа. Завершается масленич-
ная неделя Прощеным воскре-
сеньем, когда люди просят друг 
у друга прощения и расстаются 
с обидами, нанесенными им в 
прошлом.

22 февраля 2017 года уче-
никами 1 — 4-х классов нашей 
школы был поставлен мини-
спектакль для младших классов 
и родителей. 

Ученики по очереди выходи-
ли и рассказывали, что означа-
ет каждый день недели. 

На празднике прозвучали 
песни в исполнении учащих-
ся школы о блинах, Масленице. 
Масленица — самый любимый 
в народе праздник. Он отража-

ет всеобщую радость и ликова-
ние в связи с приближением 
долгожданной весны, с расцве-
том природы и самого челове-
ка.

Готовясь к Масленице, дети 
разучили заклички, дразнил-
ки, пели песни и водили хорово-
ды, играли в народные игры. Во 
время праздника все дети ис-
полнили задорный русский на-
родный танец «Барыня», игра-
ли в веселые игры «Горелки», 
«Попади в цель», «Челнок».

В концерте принимали 
участие ребята фольклорного 
кружка «Вдохновение» под ру-
ководством Л.В. Музыки и те-
атрального кружка «Талисман», 
руководитель Т.Г. Калайда 
ОКЦД с. Орлиное.

В заключение праздника по 
традиции дети просили друг у 
друга прощения, а в столовой 
их поджидали вкусные да аро-
матные блины с чаем.

Все остались очень доволь-
ны. Подготовила и провела 
праздник  педагог-организатор 
начальной школы Н.Е. Гарма-
шова.

«Масленица в начальной школе»
“ Масленица — самый любимый в народе праздник. Он 

отражает всеобщую радость и ликование в связи с при-
ближением долгожданной весны, с расцветом приро-
ды и самого человека.

Поколению роковых сороковых, для 
которого Великая Отечественная вой-

на не отвлеченное понятие, а факт 
собственной судьбы.

Живя в Байдарской долине, мы помним 
о тех, благодаря которым завоеван мир 
на нашей земле, о людях, которые жи-
вут рядом с нами. Будучи патриотами 
своей Родины, мы, 10-А класс (классный 

руководитель Байдукова И.С.), поздравили ветерана 
Великой Отечественной войны Рыбакову Нину Пав-
ловну с 93-летием.

Наш класс решил взять интервью у 
Нины Павловны, поскольку люди, ви-
девшие и пережившие войну, уходят из 
жизни, а их память бесценна. 

Из воспоминаний Нины Павловны: 
— Когда началась война, я заканчи-

вала 10-й класс, для меня война началась 
с объявления Левитана и песни «Вста-
вай, страна огромная». Война помотала 
по многим городам: Майкоп, Геленджик, 
Ростов. Путь её на войне проходил через 

многие страны: Россия, Украина, Польша, 
Германия. Из самых страшных моментов 
— потеря друзей. Свою близкую подругу 
Аню Нина Павловна теряет в первые дни 
войны. Выполняя боевое задание, по доро-
ге в штаб она попадает под бомбардиров-
ку. Вскоре её рота нашла от Ани только 
туловище, узнали о ней по красной воен-
ной книжке. Невозможно, наверно, пред-
ставить, что было на душе у молодой де-
вушки в то время, но можно точно сказать, 
что терять своих друзей очень тяжело. На 
вопрос «Как закончилась для Вас война?» 
— Нина Павловна ответила: — Война за-
кончилась для меня тяжело, сколько по-
гибло невинных людей, любимых друзей 
и родных, если это вспоминать, так толь-
ко со слезами. Закончила войну, дойдя до 
самого Берлина. В 1948-м вышла замуж 
за фронтовика, хоть жилось очень тяжело, 
был в стране дефицит на хлеб, людям да-
вали карточки, по которым они могли по-
лучить дневную норму хлеба. Но мы все 
жили дружно и были рады миру на зем-

ле. В нашей семье Рыбаковых трое детей, 
6 внуков, 3 правнука. Я всем желаю жить 
в любви и дорожить этим чувством. 

В Байдарской долине ценят и ува-
жают ветеранов. С юбилеем пришли 
поздравить председатель Орлиновско-
го муниципального округа А.И. Богуш, 
председатели ветеранской организации: 

Л.И. Шеховцова и Т.Г. Калайда, заве-
дующая Орлиновской библиотекой С.В. 
Дикарева. 

У нас в селе помнят героев Великой 
Отечественной войны. Жить рядом с таки-
ми людьми — большая честь для всех нас.

Стефан Ободовский, 
ученик 10-А класса средней школы №47

Благодарение

Чтобы 
помнить, надо 
вспоминать
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